
Depois de estar perdendo por 2 a 0, o Vitória
reagiu, e conseguiu empatar o jogo em 2 a 2
contra a Ponte Preta, com gols de Léo Gamalho
e Yuri Castilho, para se manter no G-4 da Série
B como vice-líder.

O Bahia já teve grandes goleiros em sua história, a começar por Nadinho, campeão do primeiro
título brasileiro conquistado pelo clube, mas o que Marcos Felipe fez ontem foi para escrever seu
nome na história. Ele evitou não apenas mais uma derrota do Bahia, contra o São Paulo, mas uma
goleada, daí, chamá-lo de santo não é um exagero.

PÁGINA  7

Três pessoas da mesma família são mortas a tiros em Camaçari
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Incêndio em
apartamento
Um grave incêndio
atingiu um
apartamento do 18º
andar do Edifício
Fábio, no Parque
Júlio César, na
região da Pituba,
deixando os
condôminos em
pânico.

Assembleia de

PÁGINA  6

Congresso retoma atividades com foco
em concluir as propostas econômicas
Após um período de recesso informal, o Congresso Nacional retoma os trabalhos amanhã (1º). Nos próximos dias, os
parlamentares devem focar na conclusão de votações importantes no setor econômico, como a reforma tributária, o novo
marco fiscal e as mudanças em regras de julgamento do Conselho Administrativo de Recursos Fiscais (Carf).

Julgamentos
decisivos no STF
O Supremo Tribunal
Federal (STF) retoma
na terça-feira (1°) as
sessões de
julgamento após o
recesso de julho. O
segundo semestre
na Corte será
marcado por
julgamentos
decisivos, entre eles,
a descriminalização
do porte de drogas
para uso pessoal, a
legalidade do juiz
de garantias e do
marco temporal
para demarcação
de terras indígenas.
Também está
previstas a posse de
Cristiano Zanin, no
início de agosto.

PÁGINA  4

Demência: pesquisas
apontam caminhos para
amenizar a doença
Cientistas destacam que bons hábitos podem
melhorar a qualidade de vida e preservar as
funções cerebrais de pacientes. Cerca de 55
milhões de pessoas têm a enfermidade,
segundo a OMS.

PÁGINA  4

Dose todo ano? Países discutem
futuro da vacinação de Covid-19
Passados quase três meses desde que a
Organização Mundial de Saúde (OMS)
declarou o fim da emergência sanitária da
Covid-19, especialistas discutem qual a
melhor estratégia para manter imunidade da
população, que grupos devem ser vacnados,
quando e com que frequência.

Petrobras muda política e
reduz dividendos de acionistas

A Petrobras divulgou a nova política de
distribuição de dividendos, parcela dos lucros

distribuída aos acionistas, definida após
reunião do Conselho de Administração da
companhia. O percentual de remuneração

caiu de 60% para 45% do fluxo de caixa livre
(dinheiro à disposição no caixa).

PÁGINA  2

caixa cheio
Evento em resort de
Foz do Iguaçu foi
organizado por líderes
religiosos aliados do
ex-presidente Jair
Bolsonaro. Cerca de
2 mil pastores
participaram da
assembleia.

PÁGINA  2

Inteligência
Artificial
avança em
pós-
graduações

PÁGINA  7

Lourenço Mueller
lança l ivro  amanhã
Será lançado amanhã
ás 16 horas no Museu
do Mar Aleixo Belov, no
bairro do Santo Antônio
Além do Carmo, em
Salvador, o livro Viva
Kirimure – Histórias da
Baía de Todos os Santos,
do arquiteto Lourenço
Mueller.

São Marcos Felipe salva o Bahia de uma goleada

PÁGINA  5ESPORTES, PÁGINA  5

Vitória arranca empate, 2 a 2

O Congresso Nacional debaterá reformas que trasitam no âmbito da economia. Um vespeiro e tanto acomodar

Percentual de remuneração caiu de 60% para 45%

Goleiro salvou o time Tricolor de uma goleada do São Paulo no MorumbiYuri Castilho estreou fazendo o gol de empate do Vitória contra a Ponte Preta

Foto:  Reprodução/Première Foto:  Divulgação/Ascom/São Paulo FC

Fotos:  Divulgação
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Raio Laser Excentricidade
Verdadeiro pai da

bizarrice populista na
política, talvez nacional, o
deputado federal Sargento
Isidório (Avante) aprontou
mais uma das suas, ao
aparecer este final de
semana num vídeo nas
redes sociais ‘de quatro’
com sua mulher sobre ele,
simulando cavalgá-lo. O
vídeo, naturalmente,
viralizou, mas nem todo
mundo o aprovou, o que era,
aliás, de se esperar.

Suspenso
Aliados do vice-governador Geraldo Jr. (MDB) têm

recomendado a ele que evite viagens de avião pelo menos
pelos próximos seis meses. Segundo pelo menos dois
deles, o perrengue pelo qual Geraldinho, como é mais
conhecido no governo, passou na última semana, quando
uma aeronave na qual se dirigia a Ilhéus teve que arreme-
ter por causa do mau tempo, foi um sinal que ele não deve
desconsiderar.

A morte
Aliás, na oportunidade, o vice-governador disse com

todas as letras que viu a morte de perto, quando o avião
que o levava arremeteu - um procedimento no qual o
piloto, avaliando que as condições não permitem um
pouso seguro, resolve abortar a aterrissagem antes de a
aeronave pousar em solo, forçando uma nova decolagem
que normalmente assusta qualquer passageiro.

paulorobertosamp@gmail.com / guilhermereis.tribuna@gmail.com / raulmonteiro@uol.com.br

 Por  Paulo Roberto Sampaio              Guilherme Reis                 Raul Monteiro

Restauração
A Prefeitura de

Salvador fará a restaura-
ção do Teatro Vila Velha
(TVV) e do Passeio
Público, no Campo
Grande. Os detalhes da
iniciativa serão divulgados
pelo prefeito Bruno Reis
às 19h de hoje, em
solenidade a ser realiza-
da no próprio local, com
as presenças do secretá-
rio municipal de Cultura e
Turismo (Secult), Pedro
Tourinho, e do diretor do
teatro, Márcio Meirelles, entre outras autoridades. O
evento acontece no dia em que o Vila Velha completa 59
anos de existência. A ocasião também será marcada com
uma apresentação especial do artista baiano Tom Zé. Os
ingressos para o show são gratuitos e foram
disponibilizados no site Sympla. Parte das entradas foi
reservada para as comunidades da Gamboa e do Alaga-
dos, parceiras do Vila Velha, e para participantes do
programa “Amigos do Vila”.

Curso na AL-BA
Estão abertas as inscrições para três cursos

de capacitação dos funcionários das áreas admi-
nistrativa e legislativa da Assembleia Legislativa.
Com o fim do recesso parlamentar, a Escola do
Legislativo promoverá os cursos “Sistemas Digitais
e Processo Eletrônico AL-BA”, “Instagram na
Prática” e “Inteligência Emocional e Resiliência”,
visando o aprimoramento profissional dos servido-
res e assessores parlamentares. Os interessados
devem realizar a inscrição no Portal do RH da AL-
BA.

Pedro Tourinho

Isidório

Com a colaboração de Henrique Brinco e Mateus Soares

O rádio carrega sua força e seu charme
VICTOR PINTO

Resolvi deixar de lado
essa semana a costumeira
análise dos fatos políticos
ou a reunião de informa-
ções sobre a já esperada
movimentação eleitoral de
2024 para dar espaço a um
outro tema. No fim de
semana, tive a satisfação
de participar de um evento
promovido pelo Colégio
Oficina, no bairro da Pituba,
onde, ao lado colegas de
profissão, tivemos uma
manhã inteira debatendo o
cenário do rádio no nosso
contexto social. O nosso
público? Uma turma de
adolescentes no 9º Ano C,
esses mesmos adolescen-
tes que fazem o trabalho do
rádio ser um desafio para
conquistá-los nas fileiras
dos ouvintes. A nova
geração.

O rádio é o veículo de
comunicação mais demo-
crático da trajetória desde o
surgimento dos meios em
nossa sociedade. Repre-
senta um companheirismo
regado a informações e
entretenimento. Foi o
veículo que melhor se
adaptou com o avanço da
tecnologia e continua
progredindo ao longo dos
anos. Seu prestígio é
grande quando se trata da
velocidade da prestação do
serviço, não à toa que,
como a querida Band News
FM aponta, em um segun-
do tudo pode mudar.

Instrumento importante
na mão de quem tem o
compromisso com a
comunicação séria e o
jornalismo competente, o
rádio continua forte, princi-

palmente em
meio ao
deserto de
notícias nos
rincões não só
da Bahia,

como também do Brasil.
Em nosso estado, por
exemplo, segundo o Atlas
da Notícia de 2022, é o
responsável como único
veículo local de conteúdo
de 55 municípios. E esse
dado pode ser maior se
levado em consideração as
características de
abrangências regionais.

O último book do rádio
lançado pelo Kantar mostra
que 83% da população
brasileira consome algum
produto radiofônico, destes,
63% em casa e 30% no
carro. Salvador, por exem-
plo, é uma região onde o
consumo médio se dá em
3h54 ao longo do dia em
suas 29 estações. E
quando o mercado, interna-
mente, se movimenta, seja
na programação, seja na
seara administrativa, a

repercussão é certa.
Responsável pelo início

da integração nacional e
primeiro veículo de massa,
o rádio é um senhor
charmoso que tem muito a
contribuir na nossa forma-
ção. Apesar da tradição
não ser mais a mesma,
pois eu vi meus avós e
meus pais ouvindo rádio, e
esse tipo de visão tem
decaído, o que deixa frágil
essa herança, as adapta-
ções para o audiovisual e
novos formatos, a exemplo
dos podcasts, têm feito o
meio se reinventar sem
perder a sua essência. Viva
o rádio!

SOBRE O REAJUSTE
NOS PEDÁGIOS
BAIANOS - Confesso que
não me contive só em
escrever sobre o rádio.
Comento um problema que
comecei a tratar no rádio e
coloco agora para a página
do jornal: é uma afronta à
população baiana a con-
cessão do reajuste encare-
cido da tarifa das praças de

pedágio da BR-324 e da
BR-116, sob concessão da
Via Bahia. Somos vítimas
constantes do péssimo
serviço depreendido pela
concessionária. Alguém se
lembra do que foi o São
João para quem desceu ao
interior? O asfalto Sonrisal,
os buracos, os desníveis na
pista, os locais sem
acostamento, vídeos e
mais vídeos mostrando o
descaso... E você paga
dois pedágios, pelo menos
na 324, principal rota de
saída e chegada da capital
baiana.

Depois de notas
esfarrapadas com explica-
ções fajutas, não se
melhorou nada. O governo
federal é tão culpado
quanto, pois se trata de
um serviço de sua respon-
sabilidade concedido à
iniciativa privada. E agora o
governo Lula concedeu o
reajuste da tarifa, mas a
fiscalização e uma cobran-
ça robusta para a empre-
sa, zero.

De nada tem adiantado
ter nomes fortes do Estado
na Esplanada dos Ministéri-
os e muito menos ter o
comemorado alinhamento
de forças como o próprio
governador Jerônimo
Rodrigues (PT) repete
exaustivamente. Alguns
deputados federais ou
estaduais até se movimen-
tam, mas no fim não dá em
nada!

Todo esse caso recente
dos pedágios das rodovias
federais e seu reajuste me
lembra um ditado que diz:
depois da queda, o coice.
E como diria Datena: só no
nosso. Quem nos defende-
rá?

* Victor Pinto é jornalis-
ta (UFBA), advogado
(UCSAL) e especialista em
gestão de empresas em
radiodifusão. É apresenta-
dor e colunista na TV Band
BA e Band News FM.
Também atua em
consultoria política. Twitter/
Insta: @victordojornal.

José Sarney

Homenagem
O ex-presidente José

Sarney gravou um vídeo nas
redes sociais homenageando
o procurador-geral da Repú-
blica (PGR) Augusto Aras
pela sua atuação à frente da
PGR. Sarney elogiou Aras o
chamando de competente e
afirmando que o mesmo é
reconhecido por todos
setores pela sua gestão no
Ministério Público. “Depois
do último desastre que
tivemos com relação ao
Ministério Público, tivemos a
sorte de ter o doutor Augusto Aras, que é um homem que
tem uma grande experiência, uma grande competência”,
disse.

Petrobras
A Petrobras divulgou a nova política de distribuição

de dividendos, parcela dos lucros distribuída aos
acionistas, definida após reunião do Conselho de
Administração da companhia. O percentual de remune-
ração caiu de 60% para 45% do fluxo de caixa livre
(dinheiro à disposição no caixa). O fluxo de caixa livre
representa o valor que sobra no caixa após os investi-
mentos. A nova política também ampliou a definição de
investimentos para incluir a recompra de ações,
quando a própria companhia adquire suas ações.

Dividendos
As circunstâncias em que a estatal distribuirá

dividendos também mudaram. O Conselho de Adminis-
tração estabeleceu a remuneração mínima de US$ 4
bilhões por ano para exercícios em que o preço médio
do barril de petróleo tipo Brent for superior a US$ 40
por barril. A distribuição de 45% do fluxo de caixa livre
só será aplicada quando a dívida bruta da Petrobras for
igual ou inferior ao nível máximo de endividamento
definido no Plano Estratégico 2024–2028 e quando a
companhia obtiver lucro em um trimestre. Os dividen-
dos serão, portanto, pagos a cada três meses.

Inteligência Artificial
Antes restritas às grandes corporações, as

ferramentas de inteligência artificial (IA) se populari-
zaram com os algoritmos das playlists de streamings
musicais, de redes sociais, feeds de notícias e
efeitos de imagem que usam recursos de reconheci-
mento de rostos. Com o lançamento do ChatGPT, no
fim do ano passado, teve início um verdadeiro boom,
que hoje ultrapassa a área da computação, e preocu-
pa a ponto de se discutir uma regulamentação no
Congresso. Além de tudo isso, a IA já revoluciona o
setor educacional, incluindo a pós-graduação em
todo o País. Os últimos dois anos têm sido de
aumento da demanda por cursos da área em muitas
universidades.

Especializações
Na USP, o MBA em Inteligência Artificial e Big

Data teve um aumento na procura de 38% da segun-
da para a terceira turma matriculada, que iniciou as
aulas este mês. Já na Universidade Presbiteriana
Mackenzie (UPM) o interesse de profissionais da
área jurídica resultou na criação de disciplinas
focadas em IA.

Axel Christensen, estrategista-chefe da
BlackRock, maior gestora de recursos do mundo

BC sabe que juros são chave
para inflação baixa e será
cauteloso“

Unidade
O Diretório Estadual do PT se reuniu na Assembleia

Legislativa da Bahia e aprovou Resolução Política que
reafirma a defesa da unidade da legenda, da Federação
PT, PCdoB e PV e da base aliada para disputa eleitoral
de 2024 com o objetivo de apresentar candidaturas mais
competitivas. O encontro contou com as presenças de
membros do Diretório, presidentes de Diretórios Munici-
pais e de deputados, deputadas, vereadores e
vereadoras. Na ocasião, foram apresentados os nomes
dos novos prefeitos filiados ao PT - Pequeno Sales, de
Catu; Dr Marcelo, de Cocos; João Vei, de Lafaiete
Coutinho; Romi, de Planaltino e Ulyses Veiga, de Piraí do
Norte.

Estratégia
Presidente do PT Bahia, Éden Valadares disse que “a

candidatura do PT não é um fim em si mesma, é uma
apresentação de um nome ou de nomes para o conjunto
dos aliados do governador, do presidente Lula para a
gente debater. É com tranquilidade, com maturidade,
com a responsabilidade de quem governa a Bahia e o
Brasil que a gente está apresentando essa tese. Como
nós também estamos apresentando a tese de que o
melhor caminho seria reunir ao máximo a base do
governador já no primeiro turno”. Éden explicou que por
conta da estratégia eleitoral das eleições de 2016 e 2020,
o resultado de ter múltiplas candidaturas das legendas
aliadas não forçou o segundo turno.

Wanderley
Uma série de inaugura-

ções marcou a abertura da
Festa do Milho no município
de Wanderley, no extremo
oeste da Bahia. Com a
presença do deputado esta-
dual Marcelinho Veiga (UB),
as entregas foram feitas pela
prefeita Fernanda Sá Teles
(PP) e pelo vice João Porto
(PSB). Para o parlamentar,
Wanderley é uma das locali-
dades que mais crescem no
estado e apresenta enorme
potencial agrícola e de mão
de obra. Os festejos ao produto mais vendido na região
seguem até este domingo (30) com atrações musicais e
atividades culturais, serviços e ações cívicas.

Animais
A Campanha de Vacinação Antirrábica Animal começa

hoje, em Salvador, com o tema “Proteja seu Amiguinho
Com Uma Dose de Amor”. O pontapé inicial da estratégia
de intensificação acontece às 8h, na Rua Sátiro Brandão,
81, Engenho Velho da Federação, e contará com a
presença da vice-prefeita e secretária Ana Paula Matos.
Realizada pela Secretaria Municipal da Saúde (SMS), a
Campanha contará com mais de 90 pontos de vacinação
por toda a cidade e visa proteger cães e gatos contra a
raiva. A meta é imunizar 249 mil animais, a partir dos três
meses de idade, exceto os que estiverem doentes.

VLT em debate
A Câmara Municipal de

Salvador promove, na
próxima quinta-feira (3), a
partir das 9h, no auditório
do Centro de Cultura,  a
terceira audiência pública
para discutir o monotrilho
do Subúrbio, cujas obras
estão empacadas há anos.
O debate será realizando
num momento em que o
governo do estado já
admite a possibilidade de
cancelamento do contrato
do modal. A audiência foi
proposta pelo vereador
Claudio Tinoco (União
Brasil).

Cronograma
A Assembleia

Legislativa da Bahia (AL-
BA) retoma as atividades
amanhã. Além das ses-
sões ordinárias no Plenário
Orlando Spínola, a AL-BA
retoma a realização das
sessões especiais e do
funcionamento das comis-
sões temáticas. Amanhã,
a Comissão de Agricultura
e Política Rural fará a
reunião ordinária na Sala
Jadiel Matos, às 9h. Na
pauta, está a votação para
realização de audiência
pública que deverá tratar
da proibição da pulveriza-
ção aérea de agrotóxicos
na Bahia.

Juazeiro
Uma programação cultural de multilinguagens

preencheu todos os espaços do Centro de Cultura João
Gilberto (CCJG), em Juazeiro, na noite de sábado (29).
As apresentações marcaram a cerimônia de reabertura
do equipamento cultural, realizada na presença do
governador Jerônimo Rodrigues, que esteve acompanha-
do pela primeira-dama, Tatiana Velloso, após reforma
completa do espaço, coordenada pela Secretaria de
Cultura do Estado da Bahia (Secult), com recursos de
R$ 2,6 milhões. De acordo com Jerônimo, o potencial
cultural de Juazeiro é notável e o evento de abertura do
espaço é a prova viva da vocação criativa da cidade.

Marcelino Veiga

PCdoB
O Comitê Estadual do PCdoB-BA debateu, em

reunião realizada no sábado (29), em Salvador, o projeto
para as eleições de 2024 e ainda convocou sua Confe-
rência Estadual, a qual é composta por conferências de
bases e municipais. Os encontros ocorrerão entre os
meses de agosto e novembro, culminando na plenária
final estadual, que será realizada em 11 de novembro de
2023, das 9h às 18h, no Centro de Convenções do
“Quality Hotel & Suites São Salvador”, com o objetivo de
reorganizar o PCdoB no estado, eleger as novas dire-
ções e preparar o Partido para os desafios eleitorais de
2024.

FGTS
A Caixa informou ontem ter concluído a distribuição

do lucro do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço
(FGTS) de 2022. Segundo o banco, foram depositados,
no total, R$ 12,7 bilhões, em 217,7 milhões de contas
de FGTS que tinham saldo em 31 de dezembro de
2022. Foram beneficiados 132 milhões de trabalhadores
com crédito proporcional ao saldo existente na data.



Prates quer permanência do PDT na vice,
mas diz que nome será escolhido por Bruno

O DEPUTADO federal Leo Prates (PDT) declarou torcer pelo sucesso do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva e também do governador da Bahia, Jerônimo
Rodrigues
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O deputado federal Leo Prates (PDT) declarou torcer pelo sucesso do
presidente Luiz Inácio Lula da Silva e também do governador da

Bahia, Jerônimo Rodrigues, ambos do PT. Nos últimos dias, ganhou
repercussão no meio político informações de que o parlamentar

estaria sendo cortejado pelo grupo petista. Aliado do ex-prefeito ACM
Neto (União Brasil), o parlamentar afirma que o baiano precisa fazer

correções necessárias no setor da Segurança Pública.
“Torço pelo sucesso dele, mas inegavelmente se você tem a piora dos
indicadores de segurança pública você tem que fazer correções, né?

O Governo do Estado já está aí no seu terceiro governador há 17
anos, por acertos em outras áreas - mas, logicamente, a Segurança

Pública precisa ser revista. E eu volto a dizer: o que disse em relação
ao presidente Lula, apesar de não ter voltado o governador Jerônimo

de ser oposição a ele, eu torço pelo sucesso dele”, declarou, em
entrevista à Tribuna. Sobre a eleição em Salvador, ele também avalia
que Lula pode ter alguma influência na campanha da capital. Ainda
na entrevista, ele fala sobre a Reforma Tributária e faz um balanço

dos seis meses de mandato. 
Leia a entrevista comleta abaixo:
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ACM Neto
é a nossa“grande liderança.

Hoje, da
oposição, é o
nosso líder.

LEO PRALEO PRALEO PRALEO PRALEO PRATESTESTESTESTESENTREVISTA

ros meses do governo
Lula? O governo tem en-
contrado o rumo?

Leo Prates - Natural-
mente esses primeiros me-
ses são meses de ajuste do
governo. Qualquer governo
começa organizando a casa.
Eu acho que o governo co-
meçou com erros e acertos,
como é natural. O principal
erro na nossa avaliação foi
a articulação política, mas
ele começa agora a organi-
zar e a formar uma base
sólida no Congresso - que
eu acho que vai facilitar a
vida dele. E o principal acer-
to tem se mostrado aí a eco-
nomia, né? Veja os indica-
dores da economia, que co-
meçam a melhorar. A gente
espera que o congresso pos-
sa contribuir. Eu volto a di-
zer: o presidente Lula ga-
nhou a eleição e, a partir do
dia que ele assumiu a Pre-
sidência da República, ele
passou a ser o presidente de
todos os brasileiros (e não
só daqueles que votaram
nele).

Tribuna -  O texto da
Reforma Tributária que
saiu da Câmara e agora
está no Senado, na sua
avaliação é o ideal, de
acordo com as necessida-
des do Brasil? O que o
senhor acha do texto que
foi aprovado?

Leo Prates - Olha, pri-
meiro é preciso se dizer que
a Reforma Tributária é uma
reforma dos impostos de
consumo. Então assim, para
começar, ela ainda não é
uma Reforma Tributária ide-
al e a que nós sonhamos,
mas ela é a possível nesse
momento. Acho que o gover-

no acerta nisso. Eu acredi-
to que o grande avanço des-
sa reforma do ponto de vista
dos estados mais pobres,
como a Bahia, é que ela
passa a cobrar o imposto no
local de consumo e não na
mais na origem onde é pro-
duzido. Isso vai favorecer, no
nosso entender, e muito a
Bahia a longo prazo. Porém,
ainda é uma reforma tributá-
ria longe da ideal. O texto
que saiu da Câmara é um
bom texto, mas você ainda
tem que fazer ajustes né?
Porque, logicamente, uma
reforma tão profunda como
essa reduz de cinco impos-
tos para dois, mesmo se
restringindo aos impostos
de consumo - ICMS, ISS -,
ainda é uma reforma profun-
da que simplifica, inclusive
para o empresariado, melho-
rando o ambiente de negó-
cios. Você logicamente não
sai com o texto ideal e por
isso que o Senado é na nos-
sa Constituição a casa revi-
sora. Por exemplo, no nos-
so entender, ainda precisa
haver uma reestruturação do
IBS e do CBS na questão
dos profissionais liberais. A
gente acha que pode ser
aperfeiçoado pelo Senado e
a gente espera que o Sena-
do faça isso.

Tribuna - O ex-presi-
dente Bolsonaro está ine-
legível. Apesar disso, o
senhor acha que ele vai
continuar  como o líder
da oposição nos próximos
anos?

Leo Prates - Eu sempre
disse isso: eu não eu não
torço pela inelegibilidade,
pela cassação de ninguém.
Eu acho que a inelegibilida-
de e a cassação deve ser o
último recurso, não o primei-
ro. Eu gosto de ganhar nas
urnas, como nós fizemos no
ano passado. Então, eu
acredito que aí só as pes-
soas que seguem Bolsona-
ro que vão poder responder
essa sua pergunta.

Tribuna -  A oposição
aqui na Bahia tem falado
muito sobre a questão da
violência nos últimos me-

ses. O senhor acha que
esse problema é de algu-
ma forma né culpa do Go-
verno do Estado?

Leo Prates - Eu não te-
nho por objetivo procurar
culpados e nem desculpas.
A nossa Constituição diz
que a Segurança Pública é
responsabilidade do Gover-
no Federal e do Governo do
Estado, principalmente no
que tange a Bahia é do Go-
verno do Estado. Eu acredi-
to que, se os indicadores
estiverem pio-
rando, o Gover-
no do Estado
deve fazer as
correções de
rumos neces-
sárias. Eu volto
a dizer que te-
mos seis me-
ses ainda do
governador Je-
rônimo. Ainda é
m u i t o
pouco. Torço
pelo sucesso
dele, mas ine-
gavelmente se
você tem a piora dos indica-
dores de segurança pública
você tem que fazer corre-
ções, né? O Governo do
Estado já está aí no seu ter-
ceiro governador há 17 anos,
por acertos em outras áre-
as - mas, logicamente, a se-
gurança pública precisa ser
revista. E eu volto a dizer: o
que disse em relação ao pre-
sidente Lula, apesar de não
ter voltado o governador Je-
rônimo de ser oposição a
ele, torço pelo sucesso dele.

Tribuna - Como é que
está o diálogo, deputado
do PDT municipal em re-
lação a 2024? Quais os
planos do diretório muni-
cipal para o ano que vem?

Leo Prates -Primeiro a
gente tem que estruturar o
PDT forte. Bruno Reis fez um
arco de alianças muito pu-
jante, muito robusto. E isso,
logicamente, no próximo
ano haverá duas vagas - a
de prefeito e a de vice - e
Bruno Reis é o nosso can-
didato. Restando aí para o
arco de alianças lutar para
compor a chapa. Porque é

importante para qualquer
partido no seu protagonis-
mo. Então, o primeiro pas-
so agora meu, do deputado
Félix e da vice-prefeita Ana
Paula é organizar o partido,
é fortalecer o partido e, para
isso, eu volto a dizer que
mesmo achando que as elei-
ções só devem ser conver-
sadas no ano que vem, nós
temos um prazo que é ante-
rior às eleições. Nós só te-
mos até 6 de abril do ano
que vem para fazer as filia-

ções e para
fortalecer a
chapa de can-
didaturas a
vereador aqui
no município
de Salvador.
Por isso que a
gente consi-
dera esse se-
gundo semes-
tre adequado
para fazer
essa estrutu-
ração, esse
primeiro pas-
so. E também

para a construção, porque o
PDT é um partido de ideias.
Para fazer a construção das
ideias que nós vamos pro-
por ao prefeito Bruno Reis
manter nossa aliança. En-
tão, o PDT vai discutir as
ideias e o fortalecimento da
chapa proporcional.

Tribuna - Quais são as
chances de o PDT manter
a vice do prefeito Bruno
Reis?

Leo Prates -Primeiro  é
preciso que a gente estabe-
leça o foco, o foco é a ree-
leição de Bruno. O PDT se
sente contemplado com Bru-
no Reis. Nós estaremos
com o Bruno Reis e a nos-
sa primeira defesa é que o
prefeito Bruno Reis tenha a
liberdade para escolher o
melhor vice que ele achar
para vencer as eleições pe-
las ideias dele. Logicamen-
te, nós trabalharemos e eu,
como presidente municipal
do PDT, para que o PDT
seja essa escolha. E que a
escolha não seja por impo-
sição, mas sim pela força,
pela pujança, pelas condi-

ções dos quadros do PDT.
Então nós estamos traba-
lhando para ter as condições
para manter a vice. 

Tribuna - E nesse tra-
balho o PDT vai apresen-
tar os nomes, vai apresen-
tar o nome de Ana Paula
de novo? Vai dar outras
opções ou vai deixar isso
a critério do prefeito?

Leo Prates - Volto a di-
zer o que disse a você an-
tes, no início: a nossa defe-
sa é de que Bruno Reis te-
nha a liberdade necessária
para escolher o seu vice e o
nosso trabalho interno é que
para o PDT seja essa esco-
lha e pra isso nós temos que
ter uma chapa proporcional
forte e um partido pujante.
Então a gente trabalha para
que o PDT seja a escolha do
prefeito Bruno Reis. Acho
que ele tem essa liberdade
de escolha.

Tribuna - Na sua avali-
ação, em relação ao gru-
po todo, qual vai ser o pa-
pel do ex-prefeito ACM
Neto nessas discussões
para 2024, principalmente
em Salvador?

Leo Prates - Primeiro,
ACM Neto é a nossa grande
liderança. Hoje, da oposi-
ção, é o nosso líder. E ele
teve o melhor resultado elei-
toral da oposição desde
2006. Então mostra que ele
tem voto.  Nós tivemos o
nosso melhor resultado elei-
toral na eleição de ACM Neto
para governador. Então,
ACM Neto é o grande líder,
é o grande detentor de votos
e o papel dele é fundamen-
tal - tanto na construção por
sua experiência na constru-
ção do programa de governo
num eventual segundo gover-
no de Bruno Reis, quanto
eleitoralmente. E é o eleitor
mais forte em Salvador, en-
quanto na construção do pro-
jeto político por sua experi-
ência, por sua liderança, in-
clusive nacional, ele é o prin-
cipal indutor da construção
do arco de alianças que irá
apoiar Bruno Reis.

Tribuna - O senhor

acha que o governo fede-
ral, principalmente Lula,
pode de alguma forma in-
fluenciar na disputa eleito-
ral em Salvador?

Leo Prates - O presiden-
te Lula é um grande eleitor.
Isso é inegável na Bahia.
Porém, você precisa, acima
do instituto dos grandes
eleitores, ter o instituto da
reeleição. Veja que na his-
tória de Salvador nós não
temos nenhum prefeito que
perdeu as reeleições. Então,
logicamente, eu sempre
digo na imprensa que Bruno
está com a taça na mão,
mas não quer dizer que é
dele. Mas, é lógico que Bru-
no entra com as melhores
condições. Bruno tem o
maior eleitor da cidade de
Salvador, que na nossa visão
é ACM Neto. Bruno tem o
instituto da reeleição, que
favorece muito ele. Bruno
tem um arco de alianças
muito forte. Então, no nos-
so entender, Bruno tem me-
lhores condições para ven-
cer as eleições no ano que
vem. Quer dizer que ele ga-
nhou? Não. Temos que cal-
çar as sandálias da humil-
dade, conversar com o povo
de Salvador - o que nós sem-
pre fizemos com muita tran-
quilidade desde quando co-
meçamos nossa carreira em
1999.

Tribuna - No grupo do
PT tem surgido alguns
nomes, como Zé Trindade,
Olívia Santana, Geraldo
Júnior e também Antônio
Brito agora. O senhor acha
que esses nomes são com-
petitivos frente ao fato de
Bruno Reis estar com a
taça na mão, como o se-
nhor disse?

Leo Prates - Eu não
costumo fazer avaliação de
do campo adversário. Eu te-
nho boa relação com todos
eles. Claro que nós estamos
em campos diversos e essa
decisão tem que ser do cam-
po governistas. Eu vou tra-
balhar pra Bruno Reis ter a
maior vitória do nosso grupo
para ser ainda maior do que
a que nós tivemos em dois
mil e vinte e dois.

Itaipu deu R$ 75 mil de verba de patrocínio para Assembleia de Deus

 No apagar das luzes
do governo Bolsonaro,
a Itaipu Binacional repassou
R$ 75 mil em patrocínio para
uma fil ial da Igreja
Evangélica Assembleia de
Deus organizar a realização
de cultos e de uma eleição
de lideranças religiosas no
Paraná. O evento ocorreu
entre os dias 5 e 8 de de-

zembro do ano passado, em
um resort de luxo em Foz
do Iguaçu (PR), próximo às
divisas com Argentina e Pa-
raguai. O espaço alugado
conta com piscinas, jacuz-
zis e salas de jogos para os
hóspedes. Os organizado-
res do evento são aliados do
e x - p r e s i d e n t e  J a i r
Bolsonaro (PL) e chegaram
a declarar, publicamente,
apoio à reeleição do então
chefe do Executivo federal.

Presidente da Conven-

ção das Igrejas Evangélicas
Assembleia de Deus no Es-
tado do Paraná (Cieadep),
uma das entidades organiza-
doras, o pastor Perci
Fontoura é filiado ao Repu-
blicanos, acumula fotos em
suas redes sociais com Bol-
sonaro e foi recebido mais
de uma vez pelo então che-
fe do Executivo federal no
Palácio do Planalto, em Bra-
sília. Ele foi reeleito presiden-
te da convenção durante a
Assembleia Geral Ordinária

(AGO) patrocinada pela Itai-
pu. Havia apenas uma cha-
pa na competição, segundo
interlocutores.

O patrocínio da Itaipu
Binacional foi autorizado
pela gestão passada, cuja
diretoria-geral brasileira era
exercida pelo vice-almirante
da Marinha Anatalicio Ris-
den Junior. As contas, con-
tudo, já foram aprovadas pela
atual gestão petista do ex-
deputado federal Enio Verri.
O presidente Luiz Inácio

Lula da Silva (PT)
tem procurado reatar laços
com o setor evangélico.

O manual de patrocíni-
os da Itaipu estabelece o
envio de recursos para
ações que “fomentem os
valores preconizados em
sua missão institucional e
que fortaleçam e valorizem
a sua imagem corporativa”.
Além disso, o patrocínio
deve possuir relação com o
plano estratégico da estatal.
Dessa maneira, segundo o

documento, é preciso que o
evento fomente a discussão
da geração de energia elé-
trica e segurança hídrica; ou
contribua para o desenvolvi-
mento social, econômico,
turístico, tecnológico e sus-
tentável da região. Durante
o início da gestão Bolsona-
ro, na direção do
general Joaquim Silva e
Luna, a estatal reviu patrocí-
nios e chegou a suspender,
por exemplo, o apoio finan-
ceiro dado à FGV.

TÁCIO LORRAN 
AGÊNCIA ESTADO
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Ter uma política ou um
plano nacional para apoiar
pacientes com demência e
seus familiares é realidade
em 25% dos países. A taxa,
considerada baixa pela Orga-
nização Mundial da Saúde
(OMS), não condiz com a
quantidade de pacientes: cer-
ca de 55 milhões, estima a
agência das Nações Unidas.
Na tentativa de melhorar esse
cenário e pressionados por
projeções que indicam au-
mentos significativos dos ca-
sos de Alzheimer e de outras
doenças do tipo, cientistas
procuram identificar fatores
de risco, maneiras de dimi-
nuir a incidência e também de
desmistificar pensamentos
sobre a condição.

Apesar de a demência
afetar a memória e uma série
de outras funções cognitivas,
como a habilidade de realizar
tarefas comuns, o diagnósti-
co não significa o fim da ca-
pacidade de aprender coisas
novas. É o que mostra um
estudo da Universidade de
Linköping, na Suécia, divulga-
do neste mês. O trabalho, pro-
duzido por Elias Ingebrand,
doutor pela instituição, permi-
tiu que 10 pacientes, incluin-
do oito que viviam em casas
de cuidados, experimentas-
sem, pela primeira vez, um
tablet.

Congresso retoma atividades com o foco
em concluir as propostas econômicas
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PODER COMPARTILHADO?
Quando voltar do recesso nesta semana, o Congresso

Nacional vai continuar com o clima de Assembleia Constituin-
te. Um grupo de deputados quer pautar a emenda constitucio-
nal que muda o sistema de Governo para o
Semipresidencialismo. O presidente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), avisou ao ex-presidente Michel Temer – um cacique
entusiasta da mudança – que vai desarquivar a emenda do ex-
deputado Samuel Moreira (PSDB-SP) que propõe a alteração e
a do deputado Luiz Carlos Hauly (Pode -PR), que também pe-
diu para desarquivar sua proposta que implanta o que ele cha-
ma e Presidencialismo Participativo. O tema só não ganhou
destaque porque antes de dezembro o Congresso ainda preci-
sa aprovar a Reforma Tributária.

Com Leonel Rocha, Walmor Parente,
Carolina Freitas e Tom Camilo

A
BRASIL ECONÔMICO

pós um período de
recesso informal,
o  C o n g r e s s o
Nacional retoma os
trabalhos amanhã
(1º). Nos próximos

LEANDRO MAZZINI

Pesquisas apontam caminhos
para amenizar a demência

Países discutem futuro da
vacinação contra Covid-19

 

Passados quase três
meses desde que a Organi-
zação Mundial de Saúde
(OMS) declarou o fim da
emergência sanitária da
Covid-19, especialistas dis-
cutem qual a melhor estraté-
gia para manter imunidade
da população, que grupos
devem ser vacinados, quan-
do e com que frequência. O
único consenso até agora é
que não há uma receita úni-
ca.

Há abismos entre países
e dentro deles. Estima-se que
70,3% da população mundial
receberam ao menos uma
dose de vacina contra a Covid-
19. Porém, nos países po-
bres esse percentual cai para
32,2% com ao menos uma
dose. De acordo com o site
Our World in Data, da Univer-
sidade de Oxford, cerca de 80
mil doses são aplicadas por
dia no mundo. Graças ao
SUS, no Brasil chega a 86%
o percentual de pessoas que
receberam uma dose da va-
cina; e 82% têm duas doses,
mas o percentual cai para
61,48% na terceira aplicação,
de reforço.

Existem significativas va-
riações regionais. O Norte é
a região menos vacinada.
Nenhum estado da região
chega a 80% com a primeira
dose — o Amazonas está com

AGÊNCIA O GLOBO

Digitalização de planos de saúde
vira desafio para idosos; entenda

AGÊNCIA ESTADO

Brasília-Caracas
Comerciante brasileiro

com atuação no Distrito
Federal, Amir Nasr decidiu
apostar na economia da
Venezuela e se transfor-
mou num dos maiores
fornecedores de produtos
alimentícios, de limpeza e
higiene para o país.
Venezuelanos sofrem com
desabastecimento de
produtos por causa do
bloqueio imposto pelos
Estados Unidos.

Passou perto
Adivinha quem fez

planos para se candidatar
a senador em eventual
eleição suplementar caso
Sergio Moro (União-PR)
seja cassado como
senador? O ex-presidente
Jair Bolsonaro. Ele fez
planos sob sigilo até dos
mais próximos, antes de
ficar inelegível no TSE.
Confidenciou a poucos
amigos. Nem o PL sabia.

Ufanismo
O ex-deputado e ex-

ministro da Defesa Aldo
Rebelo (PDT) pretende
lançar em outubro livro
sobre a Amazônia, por
onde viajou por quatro
meses. O enfoque terá
cores nacionalistas em
defesa da exploração
econômica do bioma e
com forte crítica à tese do
movimento ambientalista
mundial que defende
enquadrar a gestão da
maior floresta tropical do
Planeta ao conceito de
patrimônio da humanida-
de.

Vento$
Graças aos ventos e

investimentos em usinas
eólicas, desde abril de
2021 a região Nordeste
aumenta o volume de
energia vendido para o
Sudeste e Centro Oeste.
De janeiro a junho os cata-
ventos do continente e off
shore da costa do Nordes-
te exportaram entre 2 mil e
3 mil MW mensais. Só no
mês passado foram mais
de 4 mil MW, em média.

Refúgio
O casal presidencial

procura reduto para férias
que não seja a base de
Aratu (BA), tradicionalmen-
te escolhida por Lula nas
outras duas gestões para
seus passeios. Não faltam
sugestões de amigos e
puxa-sacos para Lula da
Silva e Janja comprarem
casa de praia na Bahia.

ESPLANADEIRA
# Portobello Resort &

Safári, em Mangaratiba
(RJ), prepara programação
especial para o Dia dos
Pais. # Cupomania: busca
por aquecedores e outros
itens de inverno aumento
245%. # ABBC projeta
queda de 0,50 p.p. na taxa
de juros na próxima
reunião do Copom. #
Mapeamento da
ABSOLAR mostra que
geração própria de energia
solar ultrapassa 22,5
gigawatts no País. #
Amarê Fashion lançará
marca quilombola Tuya
Kalunga durante a Sema-
na de Moda Goiana.

REFORMA tributária e novo marco fiscal estão na lista de prioridades de depu-
tados e senadores em retomada dos trabalhos após recesso informal

CORREIO BRAZILIENSE A única instrução
fornecida aos participantes
foi que usassem o dispositi-
vo como quisessem. Segun-
do os pesquisadores, em
pouco tempo, o aparelho des-
pertou a curiosidade dos
idosos.O estudo durou entre
quatro e seis semanas. Ape-
sar de os participantes se-
rem acometidos por um gra-
ve declínio de memória, eles
conseguiram aprender a usar
o aparelho de forma mais in-
dependente.

Segundo Ingebrand, isso
acontece porque o corpo se
lembra dos movimentos ne-
cessários para manusear
um objeto, embora a capaci-
dade de falar sobre tenha sido
comprometida pela doença. O
cientista enfatiza que, geral-
mente, a demência é associ-
ada a perdas cognitiva e so-
cial, recebendo descrições,
como “um retorno à infância”.
“Como tanto a memória quan-
to a aprendizagem são domí-
nios cognitivos comumente
afetados por vários subtipos
de demência, há uma forte
crença, entre o público em
geral, de que aprender algo
novo é impossível.”

Não foi, porém, o que os
cientistas observaram. O arti-
go descreve que uma mulher
que costumava praticar orien-
tação começou a usar o tablet
de forma espontânea para
verificar os resultados das
competições.

dias, os parlamentares de-
vem focar na conclusão de
votações importantes no se-
tor econômico, como
a reforma tributária, o novo
marco fiscal e as mudanças
em regras de julgamento
do Conselho Administrativo
de Recursos Fiscais (Carf).

As sessões na Câmara
e no Senado ainda não foram
convocadas, mas, geralmen-
te, são realizadas de terça,
quarta e quinta, porém os de-
putados também podem de-
liberar às segundas e sextas
de forma remota. Além disso,
as Comissões Parlamenta-
res de Inquérito (CPIs),  como
a do 8 de Janeiro e das Ame-
ricanas, retomam os depoi-
mentos. A Câmara deve ins-
talar ainda nesta semana
uma comissão especial para
analisar a PEC que absolve
partidos políticos por não
cumprirem as cotas de mu-
lheres e negros e irregulari-
dades em prestações de con-
tas.

Projetos que foram envi-
ados ao governo durante o
recesso também podem ser
levados à votação. Um paco-

te para impulsionar o crédito
aos estados, regulamentar
apostas esportivas e o endu-
recimento das penas em
caso de crimes contra a de-
mocracia e escolas já foram
anunciados pelo Planalto.

 
SUPREMO
O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) retoma na terça-
feira (1°) as sessões de jul-
gamento após o recesso de
julho. O segundo semestre
na Corte será marcado por
julgamentos decisivos, entre
eles, a descriminalização do

porte de drogas para uso pes-
soal, a legalidade do juiz de
garantias e do marco tempo-
ral para demarcação de ter-
ras indígenas.

Também estão previstas
a posse de Cristiano Zanin,
no início de agosto, e a apo-
sentadoria da ministra Rosa
Weber, em outubro.

Na primeira sessão, os
ministros vão retomar o julga-
mento sobre o uso da tese de
legítima defesa da honra para
justificar a absolvição de con-
denados por feminicídio.

Em junho, antes do re-

cesso, a maioria de votos foi
formada para proibir que a
tese possa ser utilizada como
argumento de defesa dos
advogados do réu ou para
justificar absolvição pelo Tri-
bunal do Júri, sob pena de
anulação.  A Corte julga uma
ação protocolada pelo PDT
em 2021 para impedir a ab-
solvição de homens acusa-
dos de homicídio contra mu-
lheres com base no argu-
mento de que o crime teria
sido cometido por razões
emocionais, como uma trai-
ção conjugal.

Idosos têm encontrado
dificuldades em acessar so-
zinhos os canais de atendi-
mento dos planos de saúde.
A digitalização desses servi-
ços já estava em curso e foi
intensificada durante o perío-
do de isolamento da
pandemia de covid-19. Mas
essa nova realidade não dia-
loga com o nível de letramento
digital de todas as pessoas
acima de 60 anos, parcela da
população que é grande con-
sumidora dos serviços de
saúde.

De acordo com dados do
Panorama dos Idosos
Beneficiários de Planos de
Saúde, do Instituto de Estu-
dos de Saúde Suplementar
(IESS), entre 2002 e 2022, o
número de idosos com con-
tratos ativos em operadoras
de plano de saúde dobrou,
passando de 3,2 para 7 mi-
lhões.

Se lá atrás bastava uma
ligação telefônica para
agendar exames e consultas,

agora os beneficiários preci-
sam entrar em aplicativos e
chatbots de WhatsApp (ou
seja, a interação inicial ocor-
re com um robô) para
acessar esses serviços. Mas
o avanço da tecnologia se tor-
nou um problema para os
consumidores que têm difi-
culdades em usar
smartphones e aplicativos –
e não é pouca gente.

Uma pesquisa conduzida
pelo Sesc São Paulo e pela
Fundação Perseu Abramo em
2020 revelou que os idosos
se sentem excluídos do mun-
do digital. Na pesquisa, que
ouviu mais de 2,3 mil brasi-
leiros com mais de 60 anos,
foi identificado um aumento
na parcela que diz ter conhe-
cimento sobre o termo
“internet” – saltou de 63%, em
2006, para 81%, em 2020.
Apesar disso, só 19% relata-
ram usar a plataforma. Ainda
de acordo com o levantamen-
to, 72% dos participantes
nunca acessaram um
aplicativo e 62% nunca entra-
ram nas redes sociais. Isso
segue sendo  um desafio
para os idosos.

Gibis que não estão nos gibis

U
m dos mestres brasi-
leiros das letras e das
músicas, o saudoso
cantor e compositor
Gonzaguinha nos en-
sina, na canção “Ca-
minhos do Coração”,

PONTO DE VISTA Inaldo da Paixão
Santos Araújo

que “toda pessoa sempre é a mar-
ca das lições diárias de outras tan-
tas pessoas”. Além das vivências
e emoções que recebemos dos
outros, que são fundamentais, tam-
bém entendo que somos produto
daquilo que experimentamos e,
principalmente, do que lemos, seja
nos livros ou nas histórias em qua-
drinhos. Sempre insisto em dizer
nos artigos relacionados ao tema:
a leitura é o principal portal para se
colocar em perspectiva uma visão
crítica da realidade e, por conse-
guinte, construir os pilares da ci-
dadania.

Daí porque entendo que a edu-
cação deve valorizar mais a leitu-
ra, principalmente hoje, nesse mun-
do digitalizado e conectado. Como
passei por muitas experiências
como estudante, ascensorista, es-
tagiário, professor universitário,
auditor e conselheiro da Casa de
Contas e Controle da Bahia, sei da
importância das histórias em qua-
drinhos para desenvolver o hábito
da boa leitura. Portanto, ao longo

trole na nossa mão”, que explica
ao cidadão, de forma simples, dire-
ta e didática, qual o papel do TCE/
BA na fiscalização dos recursos
públicos e como o cidadão pode
auxiliar esse órgão exercendo o
controle social.

E agora testemunho mais um
sonho se realizando, com o lança-
mento para a rede estadual de edu-
cação básica do gibi “Ruy – do so-
nho à realidade”, no último dia 24
de maio, no Teatro da Uneb. Um
verdadeiro sucesso, sobretudo por
cumprirmos a missão de levar à co-
munidade estudantil, de forma di-
vertida, uma ferramenta de trans-
parência e de controle social. Sim,
leitores, porque sempre é tempo de
despertar! E não podemos mais nos
contaminar com o vírus do como-
dismo. Não podemos mais aceitar,
no que tange à educação, que es-
colas precárias, professores mal
remunerados e tantas outras ma-
zelas que costumamos ver nos re-
latórios de auditoria e nas manche-
tes jornalísticas façam parte de
uma “normalidade”.

Entendo que a educação tem
três pilares: o aluno, o professor e
o conteúdo. Dessas três colunas,
a mais fundamental é o professor,
porque é o profissional em educa-
ção, o arauto, o mensageiro do co-
nhecimento. É ele quem dissemina-
rá o saber e fará com que o aluno
se apaixone ou não pelos conteú-
dos. Dessarte, é preciso que esse
docente, tão importante para a so-
ciedade, esteja capacitado, seja
bem remunerado e valorizado, haja
vista que não se constrói educa-
ção sem professores. A magia do
ensino está atrelada ao amor. Ao

dessa minha trajetória no Tribunal
de Contas do Estado da Bahia (TCE/
BA), pude incentivar e dar a públi-
co o projeto pioneiro desenvolvido
pelo Conselheiro Zilton Rocha, que,
em sua gestão na Presidência do
TCE/BA, foi o responsável pela
idealização da nossa primeira re-
vista, intitulada “Heróis da cidada-
nia conhecem o TCE”.

A partir daí vieram outras pu-
blicações do gênero. Já na minha
gestão como Presidente, lançamos
o gibi “Você no controle” durante a
celebração dos 100 anos do TCE/
BA, em 2015. O quadrinho
institucional vem sendo distribuído
a estudantes de escolas públicas
contemplados com os projetos
Casa Aberta, Ouvidoria vai à esco-
la e com outras iniciativas alinha-
das ao objetivo estratégico do Tri-
bunal, que têm como propósito a
aproximação com a sociedade.
Quando fui o relator das contas do
Poder Executivo de 2019, em plena
pandemia, situação em que o mun-
do era de tantas incertezas, eu
sabia que o caminho sempre seria,
inevitavelmente, a educação. E a
ciência é a prova disso. Portanto,
como então relator, levei à chefe
de Gabinete, Dra. Cláudia
Colavolpe, as minhas ideias sobre
um roteiro para a revista “O Con-

amor de quem ensina, ao amor de
quem aprende e apreende. Sim,
educação é com amor. Só assim, a
meu ver, formaremos profissionais
que amam o que fazem e cidadãos
comprometidos com os valores éti-
cos e com a transformação social.

Em relação aos estudantes,
não posso deixar de destacar a
questão da desigualdade. Como
dizia Paulo Freire, a importância de
uma boa educação se faz no quin-
tal, onde o chão é o quadro-negro
e o graveto é o giz. Mas é preciso,
antes de tudo, amor e motivação.
Em arremate, permito-me bater na
mesma tecla: é preciso valorizar o
professor e proporcionar aos alu-
nos as condições mínimas para se
chegar bem à escola. Termino ci-
tando mais uma vez Paulo Freire,
pois somente mudamos o mundo
com a educação, pois é a educa-
ção que muda as pessoas. Sendo
assim, para se fazer educação,
devemos ter a certeza da partici-
pação de mais parceiros, atores
[...] e, complemento, mais iniciati-
vas como as revistas em quadri-
nhos editadas pelo TCE/BA, entre
elas a revista sobre a vida de Ruy
Barbosa (disponíveis em
www.tce.ba.gov.br), verdadeiros
gibis que não estão nos gibis. Pre-
cisamos, enfim, ter bons exemplos,
seguir bons exemplos e ser o pró-
prio exemplo de transformação.

Inaldo da Paixão Santos Araú-
jo é mestre em Contabilidade. Con-
selheiro do Tribunal de Contas do
Estado da Bahia, professor da Uni-
versidade do Estado da Bahia, es-
critor.

inaldo_paixao@hotmail.com

79,9%. E as coberturas des-
pencam na terceira. Em
Roraima, apenas 27,26% da
população têm as três doses;
no Pará, somente 28,4%.

Reforço anual
A pneumologista

Margareth Dalcolmo, presi-
dente da Sociedade Brasilei-
ra de Pneumologia e
Tisiologia e integrante da Câ-
mara Técnica de
Assessoramento em Imuniza-
ção da Covid-19 do Ministério
da Saúde, diz que a tendência
é que a recomendação no
Brasil seja uma dose de re-
forço anual feita com a
bivalente (produzida com a
cepa original do Sars-CoV-2 e
uma das primeiras
subvariantes da Ômicron) as-
sociada à vacina da influenza.

Dalcolmo diz que as do-
ses de reforço anuais devem
ser recomendadas para gru-
pos considerados mais vul-
neráveis. A lista inclui pesso-
as acima de 60 anos, porta-
dores de uma vasta lista de
comorbidades (diabetes,
obesidade, usuários de remé-
dios que inibem o sistema
imune, dentre muitos outros),
além de gestantes e profissi-
onais de saúde.

“Somados todos os gru-
pos, é muita gente”, destaca
a especialista.  Ela acrescen-
ta que são esperadas vacinas
nasais contra a Covid-19. Os
imunizantes têm maior facili-
dade de aplicação.



 VICE-LÍDER DA SÉRIE B

Vitória reage contra Ponte e segura o G-4

LÉO GAMALHO
de pênalti, marcou contra a Ponte Preta, o seu 4º gol pelo Vitória na disputa da
Série B do Campeonato Brasileiro

O Vitória não fez uma
grande apresentação, teve
um “apagão técnico” no início
do jogo contra a Ponte Preta,
pela 20ª rodada, quando so-
freu dois gols, de Léo Naldi e
André, nos 13 minutos inici-
ais da partida no Estádio Moi-
sés Lucarelli, em Campinas.
Mas no segundo tempo sou-
be encontrar forças e corrigir
seus erros para empatar em
2 a 2, com gols de Léo Ga-
malho, de pênalti, aos 15, e
do estreante Yuri Castilho,
aos 35min, para chegar aos
38 pontos e segurar, como
vice-líder, a sua posição no G-
4 da Série B do Campeonato
Brasileiro.

Mas o Rubro-negro tem
reais chances de recuperar a
liderança da 2ª Divisão do
Campeonato Brasileiro nes-
ta quarta-feira, dia dois, quan-
do volta ao Estádio do Barra-
dão para enfrentar o ABC de

Natal, às 21h30, no jogo váli-
do pela 21ª rodada, enquanto
o líder, o Novorizontino, sái
para um jogo difícil contra o
Juventude, no Estádio Alfredo
Jaconi, em Caxias, no Rio
Grande do Sul.

“É sempre complicado jo-
gar aqui em Campinas, mas
não esperávamos começar
tão mal. Tanto em termos de
marcação como de constru-
ção de jogo. Depois, a equipe
foi se encontrando. Talvez um
pouco ansiosa, e fizemos es-
colhas erradas. Consegui-
mos corrigir no intervalo. Fo-
mos construindo uma série
de situações. A equipe se en-
controu e mostrou a força do
Vitória dentro da competição”,
avaliou o técnico Léo Condé.
Festa para o estreante Yuri
Castilho, contratado na sema-
na junto ao Cuiabá, que en-
trou no jogo no segundo tem-
po, e poucos minutos depois,

marcou o gol de empate.

FICHA
O Árbitro do Distrito Fede-

ral, Maguilson Barbosa, que
com ajuda do VAR, expulsou
Matheus Jesus, da Ponte,
com 15min, e anulou o gol de
Maílson, aos 27min do 2º tem-
po, com toque no braço do
jogador, apitou o jogo no Es-
tádio Moisés Lucarelli; Ponte
Preta: Caíque França; Wever-
ton, Edson, Fábio Sanches e
Artur; Felipinho, Léo Naldi,
Matheus Jesus e Elvis (Sa-
muel Andrade); Eliel (Maílton)
e André (Paulo Baya); Técni-
co: Pintado; Vitória: Lucas Ar-
canjo; Railan (Zeca), João Vic-
tor (Giovanni Augusto), Wag-
ner Leonardo, Yan e Marcelo
(Wellington Nem); Gegê  (Zé
Hugo) e Dudu (Iury Castilho);
Mateus Gonçalves, Matheusi-
nho e Léo Gamalho. Técnico:
Léo Condé.

GOLEIRO MARCOS
Felipe com atuação fantástica, foi monstro no gol do
Bahia, parou o ataque do São Paulo no empate de
domingo no Morumbi

Foto: Divulgação/Ascom/São Paulo FC

GOLEIRO SEGURA O EMPATE

Mas o Bahia não sai do Z-4
Poderia ter

sido a 9ª derrota.
Mas o goleiro
Marcos Felipe,
om uma atuação
fantástica, um
autêntico paredão
no gol do Bahia,
foi o grande
responsável pelo
6º empate do
Tricolor em 17
jogos disputados

no Campeonato
Brasileiro. Poderia até ter

sido um bom resultado o
empate de 0 a 0 contra o
São Paulo, ontem pela
manhã, no Estádio do

Morumbi, na capital
paulista. Mas o ponto
ganho nessa partida, não
foi suficiente para tirar o
time do técnico Renato
Paiva da zona de
rebaixamento da 1ª Divisão
da Série A da CBF.

A delegação do Bahia
retorna hoje a Salvador com
apenas 15 pontos ganhos,
em 17º lugar, o primeiro do
Z-4, com o péssimo
aproveitamento de 29% na
Série A, mas otimista. Além
da excelente atuação de
Marcos Felipe, as estreias
do lateral-esquerdo Camilo
Cândido e do atacante

Rafael Ratão, mostraram
que são dois bons
jogadores que poderão dar
um novo padrão ao Tricolor
baiano, qualificar o time
para quebrar uma
sequência de oito jogos
sem vencer. E a
oportunidade será domingo,
dia 6, quando enfrenta o
América Mineiro, que chega
para essa partida na Fonte
Nova como vice-lanterna do
Z-4 da Série A.

O árbitro Ramon Abatti
Abel (SC) apitou o jogo das
11 horas de domingo, com
mais de 56mil torcedores
no Estádio do Morumbi;

São Paulo: Rafael, Rafinha,
Arboleda, Beraldo e Caio
Paulista (Welington); Pablo
Maia, Alisson
(Rodriguinho), Rodrigo
Nestor (Michel Araújo) e
Wellington Rato (Alexandre
Pato); David e Erison
(Juan). Técnico: Dorival
Júnior; Bahia: Marcos
Felipe; Gilberto, Gabriel
Xavier, Vitor Hugo e
Matheus Bahia (Camilo
Cándido); Acevedo,
Rezende (Rafael Ratão),
Thaciano (Raul Gustavo) e
Cauly; Ademir e Vinicius
Mingotti (Vitor Jacaré).
Técnico: Renato Paiva.

COPA DO MUNDO FIFA

Brasil fará jogo com clima
de decisão contra Jamaica

Para o Brasil, no jogo
de amanhã, contra a
Jamaica, só existe uma
opção: vencer, vencer ou
vencer. Com a derrota de
2 a 1 para a França, a
Seleção Brasileira saiu
de uma das favoritas à
conquista do título, para
seriamente ameaçada de
ser eliminada na fase de
grupos da 9ª Copa do
Mundo FIFA de Futebol
feminina, disputada na
Austrália e Nova
Zelândia.

França e Jamaica
dividem a liderança do
Grupo F da Copa do
Mundo FIFA, ambas com
quatro pontos, com o
Brasil em 3º lugar com
três pontos. Para se
classificar para as
oitavas de final, a
Seleção Brasileira tem a
obrigação de vencer a
Jamaica no jogo de
amanhã, às 7h, no
Estádio de Melbourne, na
Austrália. Se empatar
com as jamaicanas, as
meninas da técnica
sueca Bia Soudhege
voltam para o Brasil com
a frustração de não ter
sequer chegado à fase

decisiva para a conquista
do título inédito da Copa
do Mundo FIFA.

A Seleção teve folga
no domingo e retorna aos
trabalhos com bola nesta
segunda, em Moreton
Bay, e nesta terça-feira,
às 10h, faz o
deslocamento até
Melbourne, local do jogo
decisivo diante da
Jamaica, no dia 2 de
agosto (quarta-feira), às
7h (de Brasília). TV
Globo, sportv, Globoplay
transmitem a partida ao
vivo.

Começou ontem a 3ª
e última rodada da fase
de grupos, com dois
jogos: Suiça 0 x 0 Nova
Zelândia, e Noruega 6 x 0
Filipinas, pelo Grupo A;
Nesta segunda, jogam,
pelo Grupo B, Canadá x
Austrália, e Irlanda x
Nigéria, os dois jogos, às
7h (de Brasília); Pelo
Grupo C, jogam Japão x
Espanha, e Costa Rica x
Zâmbia, ambos às 4h.
Japão e Espanha já
estão classificadas, e o
jogo define apenas o
primeiro lugar do Grupo.

SÉRIE D BRASILEIRO

O Bahia de Feira até
que lutou, não fez uma
má partida, mas
começou mal a 2ª fase
da Série D do
Campeonato Brasileiro,
com a derrota de 1 a 0
para o Potiguar, no
domingo, na cidade de
Mossoró, no Estádio
Nogueirão, no Rio
Grande do Norte. O time
baiano perdeu o jogo
com o gol marcado pelo
zagueiro Victor Souza,
aos 35min do 2º tempo.

Com o triunfo, o
Potiguar joga com a
vantagem do empate no
jogo de volta contra o
Bahia de Feira, no
próximo sábado, dia 5,
na Arena Cajueiro, em
Feira de Santana. Para
se classificar, o time
baiano tem de vencer o
jogo pela diferença de
dois gols. Se for pela
mesma diferença de um
gol, a classificação parta
a 3ª fase da 4ª Divisão do
Brasileiro da CBF, será
nas cobranças de
pênaltis.

SÉRIE B BAIANA
Depois de

conquistarem as vagas
na Série A do

Campeonato Baiano de
2024, Jacobina e Jequié
começaram no domingo
à tarde a disputa pelo
título da Série B do
Estadual deste ano, da
FBF. O jogo de ida foi
disputado no Estádio
José Rocha, na cidade
de Jacobina, e acabou
com o empate de 1 a 1. O
jogo que define o
campeão da 2ª Divisão
será no próximo
domingo, dia seis, no
Estádio Waldomiro
Borges, às 15h, na
cidade de Jequié. Quem
vencer vai conquistar o
título de campeão
baiano.

FÓRMULA-1
O piloto Max

Verstappen segue
absoluto no Mundial de
F-1. O bicampeão partiu
da 6ª colocação no GP da
Bélgica deste domingo,
punido por trocar a caixa
de câmbio do seu carro,
mas recuperou-se em 17
voltas e venceu ao
superar o colega da RBR,
Sergio Pérez. Charles
Leclerc, pole position,
garantiu o terceiro lugar e
seu terceiro pódio do
ano.

SÉRIE A BRASILEIRO

Flamengo é vice-líder, mas a
Comissão Técnica pode sair

Segue o líder O
Botafogo manteve a sua
posição de líder isolado
da Série A do
Campeonato Brasileiro,
agora com 43 pontos,
com a goleada de 4 a 1
sobre o Coritiba, ontem à
tarde, no Rio de Janeiro.
O Flamengo é que, pela
primeira vez, chegou à
condição de vice-líder da
1ª Divisão, agora com 31
pontos, com o triunfo de
2 a 1 sobre o Atlético
Mineiro, no sábado, na
Arena Independência, em
Belo Horizonte. Mas com
uma diferença de 12
pontos para o rival
carioca no topo do G-4 do
Brasileiro da CBF.

Mas clube entrou em
crise técnica com a vitória
em Minas. O Flamengo
demitiu Pablo Fernández,
o preparador físico que
agrediu o atacante Pedro
com um soco no rosto,
no vestiário da Arena
Independência. O
argentino foi comunicado
da decisão no começo da

Bahia de Feira começa mal
com derrota para o Potiguar

Foto: Victor Ferreira/Ascom/ECVitória

noite de, e a direção
agora uma reunião com o
técnico argentino Jorge
Sampaoli para definir o
seu futuro no comando
do time.

O Palmeiras
confirmou a sua condição
de 3º colocado com a
goleada de 4 a 1 sobre o
América Mineiro, ontem à
tarde na Arena
Independência,
chegando também aos
31 pontos, e o Grêmio é
o 4º colocado do G-4 da
Série A, com 29 pontos,
mesmo com a derrota de
1 a 0 para o Goiás, no
domingo à noite, no
Estádio Hailê Pinheiro,
em Goiânia, no
encerramento da 17ª
rodada da Série A.

Nos outros jogos da
rodada: Fluminense 1 x 0
Santos; Internacional 1 x
2 Cuiabá; Athlético 3 x 3
Cruzeiro; Corinthians 3 x
1 Vasco da Gama,
Fortaleza 0 x 3 Bragantino
e São Paulo 0 x 0 Bahia.

DERROTA DE
2 a 1 manteve o tabu do Brasil, agora de 12 jogos,
sem vencer a França na disputa dos Mundiais
feminino da FIFA

Foto: Divulgação/FIFA

COM A DERROTA
em Mossoró, de 1 a 0 para o Potiguar, o Bahia de
Feira tem que vencer o jogo de volta, domingo, dia
6, na Arena Cajueiro

Foto: Marcelo Diaz/Ascom/Potiguar

BRIGA ENTRE
Pedro e o preparador físico Pablo Fernandez, no
vestiário da Arena Intendência, pode derrubar
toda Comissão Técnica do Flamengo

Foto: Montagem/site ESPN
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C
da na sua data litúrgica mun-
dial pela Igreja Católica no dia
13 de agosto quando emitiu
os seus votos a Deus em
1933, se tornando freira, a
Santa Dulce dos Pobres –vai
ganhar uma homenagem em
Salvador  este ano à altura de
sua trajetória.

Soteropolitana, a freira
que se tornou a primeira san-
ta brasileira e que fez da capi-
tal baiana morada, luta e re-
sistência por décadas a fio,
criando uma das maiores
obras sociais do país, as
Osid, vai ter, em sua home-
nagem, do dia 1º até o dia 13,
a reunião de música, arte,
missas, fé e devoção para
milhares de fiéis e admirado-
res que celebram sua vida e
obra. E tudo isso pela primei-
ra vez depois de sua canoni-
zação, que acabou sendo su-
cedida por quatro anos de
pandemia.  

De acordo com Frei Ica-
ro, reitor do Santuário Santa
Dulce dos Pobres, a expecta-
tiva é fazer uma festa assim
como acontece em outros
santuários, como Aparecida e
como Bom Jesus da Lapa.
“Desde sua canonização será

anonizada no dia
13 de outubro de
2019, em cerimô-
nia celebrada pelo
Papa Francisco,
mas homenagea-

Homenagens a Santa Dulce começam amanhã
6

Celebração para o Anjo Bom da Bahia terá missas, shows, peça teatral e procissão; confira

ARTIGO
Cadê Lula?

Por Jolivaldo Freitas todos, mas derrapando na
lógica.

Lula era aguardado de
novo como um messias (não
o outro Messias), mas vem
manchando mais e mais sua
imagem.  Parte das críticas a
Lula diz respeito à sua posi-
ção em relação à guerra na
Ucrânia. Nem chove e nem
molha, mas pinga na horta da
Rússia que é nossa parceira
em diversas áreas.

Mas ele abriu o verbo na
casa dos convidados acusan-
do de terem a Inglaterra e a

França poluído o planeta. Não
é mentira, mas estava fora do
contexto. Acusou a Europa de
chantagear o Mercosul. Não
é mentira, mas como meter o
dedo no nariz do interlocutor
à seca na hora em que está
buscando apoio? Hora erra-
da. Falta de tática diplomáti-
ca. Sobre a Ucrânia os líde-
res políticos afirmam que ele
“condena”, mas não sancio-
na.

E a gota d´água foi quan-
do Lula chamou o presidente
da Venezuela, Nicolás Madu-

C adê Lula? Pergun-
tam os periódicos
na Europa. Estão
mostrando decep-
ção, embora consi-
derem que ele ain-

da é melhor que seu anteces-
sor Jair Bolsonaro, claro. Mas
edições constantemente vêm
classificando o atual presi-
dente do Brasil de “decep-

ção”, “sem noção” e até como
“falso amigo do ocidente”.

A questão é que embora
todos saibam que Lula pro-
curou se eleger para tentar
passar uma esponja em sua
biografia que está mais suja
que casco de barco abando-
nado o homem tem sido um
verdadeiro vulcão do verbo,
dando opinião sobre tudo e

ro, para uma reunião entre lí-
deres da América do Sul em
Brasília. Na ocasião para de-
fender Maduro – um gover-
nante indefensável que dias
depois retirou os direitos po-
líticos de uma opositora – ele
chegou a dizer que “a demo-
cracia é relativa”. Um oposi-
tor aproveitou e disse que re-
lativo é Lula.

Se não fosse complica-
do e mal educado, podia-se
se dizer que foi humor, quan-
do Lula - homem do povo –
passou de forma deseduca-

da a criticar o prato que co-
meu. Em sua verborreia o pre-
sidente foi recebido na Fran-
ça e falou mal da comida dos
franceses. Foi para Portugal
e criticou a comida portugue-
sa e por aí seguiu.

O paladar de Lula está
refinado. Mas sua nova políti-
ca exterior está precisando de
refinamento. Já basta o que
passou antes.

Por Jolivaldo Freitas
 Romancista e jornalista.

Email:
Jolivaldo.freitas@yahoo.com.br

HIEROS VASCONCELOS RÊGO
REPORTER

FÉ E DEVOÇÃO
A expectativa é fazer uma festa que mobilize os fiéis; as homenagens vão começar amanhã

a maior festa com maior pro-
gramação e mobilidade soci-
al. Nossa expectativa é que
muitos acorrem ao santuário
para beber da espiritualidade
de Santa Dulce, que é um le-
gado universal, é o exercício
da caridade, que  não é cir-
cunscrito aos cristãos, todos
podem fazer caridade”, decla-
ra.

Famosa pela resiliência
e pela fortaleza que escondia
por trás de um corpo franzino
e frágil, a santa conhecida
pela sua disposição de cui-
dar de enfermos e estar em
locais  onde ninguém tinha
coragem de ir por causa da
miséria e da enfermidade la-
tentes, vai ser homenageada
com o tema: “Santa Dulce:
modelo de vida cristã e inter-
cessora da nossa vocação à
santidade”,

A programação é exten-
sa, e se inicia na terça-feira
(1), contando com shows
musicais na Praça Irmã Dul-
ce (Largo de Roma), reunin-
do atrações como Tuca Fer-
nandes, Thiago Arancam, Pa-
dre Antônio Maria, Waldonys,
Orquestra da Câmara de Sal-
vador, Orquestra Juvenil do
Neojiba e Coral Ecumênico
da Bahia.

As celebrações também
são acompanhadas
pelas santas missas  realiza-
das no Santuário, de 1° a 12
de agosto (7h, 8h30, 12h e
17h); e a Missa Campal, que
será celebrada no dia 13 de
agosto (Dia Litúrgico de San-

ta Dulce), às 16h, na Praça
Irmã Dulce, presidida pelo Ar-
cebispo de Salvador e Primaz
do Brasil, cardeal Dom Ser-
gio da Rocha.

O gestor do Santuário
Santa Dulce dos Pobres, Már-
cio Dieder explica  programa-
ção será  ”voltada para as re-
flexões sobre os valores uni-
versais deixados pelo legado
de  Dulce”. A estimativa é de
pelo menos cinco mil pesso-
as ao dia durante toda a pro-
gramação, com visitação de

todos tipos de religiosos,
desde babalorixás, ialorixás,
pais e mães de santo, evan-
gélicos, espíritas, dentre ou-
tros. “Todos que compreen-
dem o caráter humano para
além da questão religiosa”,
explica Dieder .

Segundo ele, houve o
cuidado de trazer o que é li-
gado à religiosidade e ao ca-
risma de Santa Dulce, “Cui-
dar da praça. O tempo inteiro
estaremos trazendo refle-
xões sobre os valores univer-

sais que a vida dela traz, amor,
empatia, acolhimento. A San-
ta Dulce tem o entendimento
que arte, o esporte, tudo que
traz benefícios para o corpo,
para a alma e  mente, levava
para Deus”, diz.

Pároco da Primeira Paró-
quia do mundo dedicada a
Santa Dulce, localizada no
bairro do Saboeiro, Padre
Márcio Augusto, que celebra-
rá missas, diz que os 13 dias
serão especiais para o mun-
do, pois será a reunião de

valores de Dulce que ultra-
passam dimensões. “Diria
que a medida que o tempo vai
passando vamos descobrin-
do ou redescobrindo várias
dimensões da vida de santa
Dulce que vão permitindo a
gente avançar ainda mais no
conhecimento dela. Eu pen-
so que a medida que o tem-
po passa a gente vai desco-
brindo o qual santa Dulce
chamou a todos para uma
espiritualidade bastante en-
carnada, de cuidar, de tocar,
de chegar perto”.

 “Uma mulher bondosa,
franzina e forte “, dizem pes-
soas que estiveram perto da
Santa

Ou “Hoje ela seria o que
dizem uma mulher empode-
rada”, resume padre Edson

 A vida, obra e trajetória de
Santa Santa Dulce na Bahia
é rica em histórias, registra-
dos sejam em livros, ou em
reportagens. Chegou em
1935 ao lugar que receberia
o nome de Alagados, um dos
 maiores bolsões de pobreza
da cidade, e foi onde come-
çou sua obra assistencial.

 Nem mesmo o corpo pe-
queno, a aparente fragilidade
 a impedia de andar por aí, to-
cando enfermos, ajudando, le-
vantando, abraçando, acober-
tando. “Eu conheci uma mulher
que hoje chamaríamos de
empoderada. Eu conheci uma
mulher muito viva, que sabia o
que queria, que acreditava na
força da vontade,”, diz Padre
Edson Menezes.

Aquela senhora pacífica
de semblante amoroso,era
antes uma grande sábia.
Entendia sobre tudo, sobre
os mais variados assuntos,
inclusive sobre política,  a
quem não poupava cobran-
ças para manter seu legado
de trabalhar em prol dos po-
bres. Interferia em tudo, Para
todos que conviviam com
ela, era louvável a tenacida-
de e inquietude pelo fazer o
bem e de Irmã  Dulce, até
mesmo quando começou a
convalescer. Pelo hospital, à
época, nada lhe faltava aos
olhos, conforme lembra Pa-
dre Edson do período em
que fez estágio no local.

 ”Chamava a atenção a
tenacidade dela, ela corria o
hospital todo. Ela tinha uma
habilidade para pegar o do-

“Senhora de semblante amoroso”, recorda padre Edson Menezes
ente que eu não sei onde ela
encontrava aquela força. De-
pois fui entender que como diz
Jesus no Evangelho: os sadi-
os não precisam de mim, os
que precisam de mim são os
doentes”.

Babá Pecê, líder religio-
so do terreiro Oxumarê, na
Vasco da Gama, também tem
lembranças com Santa Dul-
ce que carrega para a vida,
além da honra – como ele re-
sume – de ter estado presen-
te na canonização da Santa
em 2019. Babá, quando mais
jovem, precisava de uma me-
dicação para sua mãe de
santo e biológica que não con-
seguia em nenhum lugar,
apenas no Exército.  Buscou
Dulce, nas Osid, mas ela já
estava convalescente e ele foi
orientado a buscar outro lugar

para pedir ajuda. Em todos
eles, não conseguiu o medi-
camento e retornou, insisten-
temente, as Osid, mesmo pre-
vendo uma possível negativa
no atendimento.

“Quando entrei no hospi-
tal, a senhora meio áspera
me disse que não estava
atendendo a ninguém e que
não teria condições. E eu vol-
tei com minha insistência.
Chegando lá na segunda vez,
ouvi uma voz bem distante di-
zer ‘mande o rapaz que está
aí pela segunda vez. E de re-
pente, uma terceira senhori-
nha disse: ‘ela tá chamando
o rapaz’. Quando entrei no
quarto, ela estava deitada, ti-
nha um telefone numa mesi-
nha, eu contei o problema
para ela, e ela sentou na es-
crivaninha, me pediu para eu

contar o problema de minha
mãe. Eu contei, então ela pe-
gou o telefone e ligou para o
Exército, falou com alguém
lá, era um capitão, mandou
aguardar e veio com a res-
posta”, relata.

A MEDICAÇÃO
Cloridrato de Papaverina,

conforme Babá lembra  - ha-
via sido liberada pelo Exército,
mas o tempo de espera seria
grande demais para a mãe
dele. “Lembrei que no hospi-
tal Português tinha, mas era só
para eles. Ela novamente pe-
gou o telefone, ligou e eu con-
segui a medicação. Mesmo
convalescente, ela tinha uma
disposição e uma energia.
Não tem uma palavra que clas-
sifique o coração e a bonda-
de.  Essa canonização, esse

reconhecimento é com certe-
za no mundo espiritual”.

 Outro relato interessan-
te foi o da jornalista Aurora
Vasconcelos.   Bem-quista
pelo seu bom relacionamen-
to com a imprensa, pois en-
tendia o papel dos jornalis-
tas na transformação social,
Dulce queria que sua voz che-
gasse a todos. Aurora conta
que conheceu Irmã Dulce no
final dos anos 1970, quando
era repórter da Tribuna da
Bahia.

“Lembro que ela não pa-
rou par dar a entrevista. Fala-
va andando. Embora naque-
la época não tivesse ainda a
dimensão da sua grandeza,
me senti intimidade pela sua
figura. Anos, depois como
chefe de reportagem da TVE,
quando a sua morte parecia

iminente e a TV preparava  um
documentário sobre ela tive a
honra de vestir o seu hábito ,
enviado por sua irmã D. Dul-
cinha, para uma filmagem”,
lembra.

“O diretor era o saudoso
Alvinho Guimarães e havia
uma produtora quem iria en-
carnar esse papel. Só que
como ela era mais
cheinha,não coube no hábi-
to. Alvinho me chamou e eu
topei.Gravamos no Convento
do Desterro, eu sempre de
costas, andando pelos corre-
dores e na igreja. Logo depois
disso, passei uma semana
mal, como se estivesse sem
forças. Acho que usar aquele
hábito , com as energias po-
derosíssimas de uma santa,
exigiram muito de mim. Foi
muito forte”, comenta. 

A festa Black Box, que
marca a passagem exclusi-
va do DJ Claptone pelo Nor-
deste, acaba de confirmar
que acontecerá, no dia 18 de
agosto, no Armazém Conven-
tion, dentro do complexo do
Parque Shopping Bahia, em
Lauro de Freitas, Região
Metropolitana de Salvador.

O espaço 100% climati-
zado, com ampla oferta de
vagas de estacionamento, 

MÚSICA
Com DJ Claptone, festa Black Box
confirma edição no Armazém

infraestrutura completa, inclu-
indo banheiros de qualidade,
permitirá que o público tenha
uma experiência imersiva à
altura de suas atrações, em
4.000 m². Além do DJ alemão,
um dos grandes nomes mun-
diais da house e tech house,
estão confirmados o DJ por-
tuguês Louie Cut, e os DJs
nacionais Bruno Be,  Jopin, 
Camila Jun, Felipe Pondé, 
RMUSIK e Moika.

EVENTO
Tem a confirma-
ção do DJ Jopin

Fotos: Romildo de Jesus

Um grave incêndio
atingiu um apartamento
do 18º andar do Edifício
Fábio, localizado no
Parque Júlio César, na
região da Pituba, em
Salvador, deixando os
condôminos e vizinhos
do prédio  em pânico
durante a madrugada de
ontem (30).

Segundo relatos de
alguns moradores, o
incêndio teve início no
apartamento após o
proprietário ter saído e
deixado uma máquina
ligada. O fogo se
alastrou para outros dois
apartamentos vizinhos,
que também ficaram
destruídos.

O Corpo de
Bombeiros foi acionado
e equipes foram
deslocadas até o local
para debelar o fogo.

Incêndio destrói apartamentos na Pituba
SUSTO

VINÍCIUS VIANA
ESTAGIARIO

Após horas de trabalho,
os militares
conseguiram em
controlar o incêndio no
início da manhã de
ontem (30). 

A reportagem da
Tribuna da Bahia entrou

em contato com o Corpo
de Bombeiros da Bahia
em busca de
informações sobre as
causas do incêndio,
porém ate o fechamento
desta matéria não houve
resposta.

FOGO
Se alastrou para
dois apartamen-

tos vizinhos

Foto: Elinelson Nunes
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O
agosto, às 16 horas, no Mu-
seu do Mar Aleixo Belov, locali-
zado no bairro do Santo Antô-
nio Além do Carmo, em Salva-
dor. Com uma trajetória literá-
ria marcada por dois livros de
ficção e artigos técnicos de ar-
quitetura e urbanismo publi-
cados em revistas e jornais,
desta vez, Mueller explorou a
riqueza cultural e geográfica
da Baía de Todos-os-Santos.

Com um estilo literário
peculiar, o livro é uma antolo-
gia de fatos, ficção, críticas li-
terárias, resenhas e até cita-
ções de autores renomados
das áreas de história, geogra-
fia, literatura e economia. A
obra também apresenta pos-
sibilidades futuras e recortes
científicos, entrelaçando-se
com uma envolvente história
de amor, tornando o livro algo
inédito no âmbito literário.

Em entrevista à Tribuna da
Bahia, Lourenço Mueller de-
clarou que a iniciativa visa pro-
mover atividades sociais, cul-
turais, econômicas e de pre-
servação ambiental e paisa-

arquiteto Lourenço
Mueller irá lançar o li-
vro “Viva Kirimure -
Histórias da Baía de
Todos-os-Santos” no
próximo dia 1º de

Arquiteto Lourenço Mueller lança livro
gística, além de gerar oportu-
nidades de emprego para a
população metropolitana e
dos 17 municípios que fazem
parte da borda marítima da
Baía de Todos os Santos.

‘São 145 páginas dividi-
das em duas partes. A primei-
ra é composta por 26 capítu-
los que transportam o leitor
para um universo repleto de
peculiaridades, como o “baia-
nês”, a música, a culinária, a
capoeira e a arquitetura colo-
nial e barroca do Brasil. A se-
gunda parte é um ensaio futu-
rístico com reflexões filosófi-
cas, proporcionando uma ex-
periência literária rica e abran-
gente’, revelou o arquiteto.

Um dos destaques da
obra são as abordagens que
ressaltam os valores da Baía
de Todos-os-Santos e a im-
portância de sua preservação
. Entre os pontos de destaque,
o Forte de S. Marcelo, é men-
cionado como uma atração
turística autossustentável e
democrática, capaz de con-
centrar toda a informação do
Estado da Bahia em um úni-
co ponto. O livro, que já está
disponível nas livrarias parcei-
ras e na plataforma digital da
Amazon, é o primeiro de uma
série que compõe o projeto
do Cibergrupo Kirimure, ide-
alizado pelo autor com o in-
tuito de desenvolver um Pla-
no Diretor para a baía.

LOURENÇO MUELLER
É autor de “Viva Kirimure - Histórias da Baía de Todos-os-Santos”

Entrando na década
considerada de melhor
idade, o município de Ichu
comemorou, ontem (30),
com missa solene na Igreja
Mariz do Sagrado Coração
de Jesus, 61anos de plena
autonomia política-adminis-
trativa, consolidando-se
como uma das mais
progressistas comunida-
des do semiárido baiano.
Com uma topografia
considerada interessante, o
seu nome vem da antiga
Fazenda Enchu ou Exu -
que significa casa de
vespas -, no distrito de
Candeal, município de
Riachão do Jacuípe.

O comércio, em fase de
expansão, e agropecuária
são as bases da econômica
do município, que conta com
uma extensão territorial de
154 km quadrados, limitan-
do com as cidades de

Ichu trilha no caminho do desenvolvimento

Obra inédita sobre a Baía de Todos-os-Santos será lançada amanhã (1), no Museu do Mar Aleixo Belov

Três pessoas da mesma família são
mortas em ataque em Camaçari

A violência continua e
não dá trégua na Bahia.
Desta vez, três pessoas da
mesma família, incluindo pai
e filho, foram mortas e ou-
tras duas ficaram feridas em
um ataque a banhistas no
último sábado (29), na praia
de Barra de Jacuípe, em Ca-
maçari, Região Metropolita-
na de Salvador (RMS).

Segundo a Polícia Civil,
o grupo retornava de um
passeio de jet ski quando foi
surpreendido por homens
armados, que chegaram em
duas motocicletas. As víti-
mas que não resistiram aos
ferimentos foram identifica-
das como Wellington Rocha
dos Santos, de 46 anos,
Luis Henrique Santana dos
Santos, de 23 anos, e o mú-
sico Marcus Vinicius Pereira
Santos de Jesus, de 19
anos.

Ainda de acordo com a
Polícia Civil, Wellington e
Luis eram pai e filho, e Mar-
cus Vinícius era primo de
uma das vítimas. A identida-
de dos outros feridos, socor-

ridos para unidades de saú-
de da região de Camaçari,
não foi divulgada. O caso
está sob investigação da 33ª
Delegacia Territorial (Monte
Gordo). 

O ataque ocorreu horas
depois de sete suspeitos de
envolvimento com o tráfico de
drogas serem mortos duran-
te confronto com a Polícia Mi-
litar na noite de sexta-feira
(28), em Camaçari. De acor-
do com informações do ór-
gão de segurança, um “bon-
de” com cerca de 15 homens
estavam reunidos para ata-
car rivais de outra facção tan-
to na RMS quanto em Salva-
dor.

Com os mortos, foram
apreendidos uma submetra-
lhadora e duas pistolas cali-
bre 9mm, além de duas pis-
tolas calibre 40, um revólver
calibre 38, carregadores, mu-
nições e uma quantidade de
drogas (maconha, cocaína e
crack) junto com R$ 761.
Conforme o levantamento ini-
cial da polícia, o grupo fazia
parte de uma facção cujo lí-
der pertencia ao Baralho do
Crime da SSP. Esse líder en-
contra-se atualmente preso
em São Paulo.

VINICIUS VIANA
ESTAGIÁRIO

Candeal, Serrinha, Concei-
ção do Coité e Riachão do
Jacuípe. No que pese o
clima não ser muito favorá-
vel devido a localização
geográfica, a atividade
pecuária experimenta uma
fase razoável.

O impasse para o
maior crescimento da
atividade campestre são as
limitações hidrográficas,
uma vez que o município
não conta com rio - a
exemplo de Riachão
cortado pelo rio Jacuípe. As
aguadas sempre fortaleci-
das nos períodos de
inverno ou de trovoadas são
a maiores reservas hídricas
do município.

Na agricultura com a
predominância de minifúndi-
os, a produção não chega
ser expressiva, mas sufici-
ente para o consumo interno
das famílias, principalmente
feijão, milho e mandioca.
Atualmente, a cidade vem
sendo administrada pelo

empresário José Gonzaga.
No momento, o município
tem ganho um melhor
ordenamento urbano com
asfaltamento de ruas,
pavimentação a paralelepí-
pedos, melhoria da limpeza
pública, entre outras ações.
Outras áreas como educa-
ção e saúde, também, têm
sido olhadas com atenção
pela gestão municipal.

DIAS FESTIVOS
As comemorações da

data maior da cidade,
iniciada dia 23, foram
encerradas neste domingo,
com cavalgada e shows
com a banda Pau na Mulera
e os cantores Tatá Lopes e
Nilsinho Vaqueiro. O
sábado, foi marcado por
missa festiva na Igreja
Matriz do Sagrado Coração
de Jesus.Na parte da
noite,o show do cantor
Thiago Aquino, registrouo
maior público na história do
IchuFest. Também, anima-

ram o evento, a cantora Lys
(filha da terra), os cantores
Del Led,Dede Moraes e
Onyppe, que também,
mostrarem seus talentos.

Na sexta-feira, os
nomes da noite foram o
cantor Edson Gomes e a
banda Lá Fúria, que coman-
daram a alegria dos foliões
que foram ao delírio. A
grade contou, ainda, com
as presenças de Lubakana,
Fábio Santos e Swing do
Wlad. De 23 a 27, os
ichuenses tiveram as
atenções voltadas o circuito
do cicloturismo e a XXVIII
Semana Cultural, que
contou com grande partici-
pação popular. Nesse
período houve, também,
sessão solene na Câmara
de Vereadores pela passa-
gem dos 61 anos do
município. O deputado
estadual, Alex da Piatã, que
representa o município,
esteve presente no sábado,
a convite do gestor.

VINÍCIUS VIANA
ESTAGIÁRIO

CRIME

PEDRO OLIVEIRA
REPÓRTER

PROGRESSO
Fábrica Cultural abre inscrição
para empreendedores negros

O programa Acelera Iaô
vai ampliar e dinamizar ainda
mais a sua atuação ao seleci-
onar três empreendimentos
negros interessados em ocu-
par de forma fixa, gratuitamen-
te, as estações de trabalho
no Iaô Espaço de Criação. No
formato de parceria, durante
um ano cada empreendimen-
to poderá utilizar o espaço físi-
co estruturado com sala mul-
tiuso, sala de reuniões, estú-
dio,  estações de trabalho, in-
ternet e cozinha colaborativa,
na  Fábrica Cultural, na Ribei-
ra. As inscrições podem ser
feitas, até 06 de agosto, atra-
vés do site:www. fabricacultu-
ral. org.br

Para participar da seleção,
as empresas devem atender
os seguintes critérios: compro-
var de regulamentação jurídi-
ca, atuação comprovada em

Salvador e/ou região metropo-
litana, potencial de escalabili-
dade do negócio, rotina de tra-
balho que inclua a necessida-
de de estar em um coworking
e visão de negócios que inclua
a comunicação como transver-
sal às diferentes áreas e ações
do empreendimento. São tam-
bém de responsabilidades
dos empreendimentos ter um
CNPJ ativo (MEI ou ME), residir
e trabalhar em Salvador, dispor
de equipamentos de trabalho 
e respeito às regras e uso do
espaço de forma proativa e
amigável. No Iaô Espaço de
Criação, os empreendimentos
afros poderão contar ainda
com áreas de comercialização
de produtos, como showroom
e loja colaborativa, além de
muitas oportunidades para
ampliar os contatos profissio-
nais e negócios.
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Musica feirense global
A música ‘Maresia’, da cantora feirense Rachel Reis  será

a trilha sonora de ‘Fuzuê’, nova novela das 19h da TV Globo,
que vai estrear em 14 de agosto próximo. Enquanto isto, cha-
madas da mesma já estão sendo veiculadas na programação
global. Segundo consta, a cantora de Feira de Santana, já tem
uma outra música sua, que estará na  série ‘Cangaço Novo’,
que vai ao ar no próximo dia 18, no Amazon Prime. ‘Maresia’ foi
lançada em 2021 e foi composta pela própria Rachel Reis. A
produção da música é de Bruno Zambelli. A canção tem um feat
de Fredinho o Louco. No Spotify, por exemplo, ‘Maresia’ tem
quase 15 milhões de streams. Por lá, Rachel tem 604 mil ou-
vintes mensais. No YouTube, o clipe da música, divulgado em
2022, superou a marca de 1,2 milhões de visualizações.

Novos leitos
O Hospital Geral Cléris-

ton Andrade, em Feira de
Santana, vai receber 30
novos leitos de acordo
declaração feita pela secre-
tária da Saúde da Bahia,
Roberta Santana, durante o
IX Congresso Baiano de
Pediatria e I Congresso
Regional de Pediatria de
Feira de Santana, realizado
na quinta-feira,27. Na
ocasião, a secretária come-
morou a escolha de Feira
para receber o evento e
anunciou mais um aporte
para a saúde do município.
Atualmente, a rede estadual
de saúde conta com 624
leitos destinados a pediatria,
sendo 103 leitos de Unidade
de Terapia Intensiva (UTI) e
521 leitos de internação
clínica e cirúrgica.

Representantes do trade turístico de Gramado
estiveram em Salvador para uma apresentação do
programa Gramado Inesquecível, abordando dados
da cidade gaúcha, sua história, eventos e pontos
turísticos. O evento voltado para agentes de viagens
da Bahia aconteceu na churrascaria Sal e Brasa. Na
foto Gorgônio Loureiro (FEBTUR), Vice-Prefeito de
Gramado Lula Barbacovi, Prefeito de Gramado
Nestor Tissot e Marcos Almeida (Turma Consultoria).

Andrea Lacerda (Brocker Turismo), Rodolfo Antônio
(Laghetto), Ana Paula Gomes (Vila da Mônica
Gramado, Wyndham e Jolimont) e Cândido Borges
(Trajetur) fizeram apresentação durante o evento
Gramado Inesquecível.

Kátia e Edson Piaggio, Mariângela Guimarães e
Walter Pinheiro, com os recém-casados Alessandra e
Francisco Bastos.

No casamento de Alessandra e Francisco Bastos, as
presenças de Silvania Rocha e Mário Kertész e Lídice
e Joaci Góes.

Prêmio
A terceira edição do Prê-

mio Palmares de arte está
com inscrições abertas até o
dia três de agosto. Se você é
artista, criador ou faz parte de
um projeto cultural que bus-
ca valorizar a diversidade e a
riqueza das expressões artís-
ticas em nosso país, essa é
a sua chance. São quatro ca-
tegorias: artesanato, música,
dança e leitura, escrita e ora-
lidade. E cada vencedor vai
receber uma premiação de
quinze mil reais (R$15 mil) O
concurso quer premiar 40 ini-
ciativas culturais de artistas
afro-brasileiros, membros de
comunidades quilombolas
certificados pela instituição e
pessoas autodeclaradas pre-
tas ou pardas, preferencial-
mente em áreas de vulnera-
bilidade social.

Na última quarta-feira, Alessandra Roldan e
Francisco Bastos casaram-se em uma linda cerimônia
no Cerimonial Cunha Guedes.

Presidente do Jornal Tribuna da Bahia Walter
Pinheiro e Carlos Barral prestigiaram o elegante
casamento de Alessandra e Francisco Bastos.

PARABÉNS PARA ELES!
Agosto começa animado brindando à vida

de celebs do mundo jurídico! START deseja um
aniversário bem feliz para Ana Claudia Mesquita
(dia 3), Verônica Ramiro e as gêmeas Cristina

Borges e Cristiane Corralles(dia 4), Daniela
Gonzaga (dia 5) e Freddy Pitta Lima(dia 6).
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Carlos Amorim com
Ana Paula, Fátima, Biga
e Isabela Suarez

CASACOR 2023
Aberta com festa

concorrida, a CASACOR
Bahia 2023 iniciou
temporada que irá até o
dia 24 de setembro, no
icônico Casarão da
Família Ribeiro Lima, na
Alameda dos
Sombreiros, 440, no
Caminho das Árvores.  O
tema Corpo & Morada é
a inspiração dos profis-
sionais consagrados e
novos talentos na
criação dos 38
ambientes.Carlos
Amorim, CEO da
CASACOR Bahia, é só
alegria por realizar a
maior edição de todos
os tempos.

A arquiteta Maine Ribeiro estreia na CASACOR
Bahia 2023, assinando o ambiente composto por um
lavabo e uma varanda.

Mais linda do que nunca, Lidiane Angelim
comemorou aniversário em grande estilo!

A designer de interiores Dinah Lins cria
espaço”Varanda Gormet Casulo”,inspirado nas
borboletas, para a CASACOR Bahia 2023

FLASHES NELE!
O escritor, urbanista e arquiteto Lourenço Mueller lançará

em Salvador, no dia 1° de agosto, o seu novo livro “Viva
Kirimure: Histórias da Baía de Todos os Santos”, no Museu
do Mar Aleixo Belov, no Santo Antônio Além do Carmo. O evento
começa às 16h e traz um bate-papo do autor com a participa-
ção do empresário e navegador Aleixo Belov.

B-day
 Esteve  completando idade, sábado ultimo, a querida em-

baixadora de Feira de Santana no Rio de Janeiro, ex-atriz e
astróloga Mary Barbosa, que  atuou no teatro feirense nos anos
60/70 nas peças "Toda Donzela Tem um Pai Que É uma Fera"
- ganhando o prêmio de Melhor Atriz Revelação -, "Viúva, Porém
Honesta" e "Cleóputo", essas duas ao lado de Dimas Oliveira.

A música ‘Maresia’, da cantora feirense Rachel Reis
será a trilha sonora de  novela da TV Globo.


